

Hoja Oficial del Lunes

EDITADA POR LA ASOCIACION DE LA PRENSA TOLEDANA

REDACCION Y ADMINISTRACION: JARDINES, 3 - TOLEDO

Año I

4 de Octubre de 1937

Núm. 39

Nuestras columnas siguen su arrollador avance por el frente de León

Boletín Informativo

Noticias recibidas en este Cuartel General del Generalísimo hasta las veinte horas del día 3 de octubre de 1937.— Segundo Año Triunfal.

EJERCITO DEL NORTE.—Frente de Asturias.—El fuerte temporal de lluvias reinante ha impedido toda actividad en el día de hoy, habiéndose presentado veinte milicianos.

Frente de León.—La columna de Tolibia ha ocupado el vértice Mullerina y en el sector de Riaño también han quedado en nuestro poder las posiciones enemigas de Granda y Sierra Rancón.

Se han recogido varios muertos del enemigo.

El temporal persiste sobre los puertos con intensidad y dificultad extraordinariamente los movimientos de nuestras tropas.

EJERCITO DEL CENTRO.—Frente de Aragón.—Ha sido energicamente rechazado un ataque enemigo a Pueblo Mayor.

En el sector de Sabliñáigo, en la Loma de Raspán, han sido recogidos otros cinco o seis cadáveres enemigos, seis fusiles ametralladores y un cañón de ametralladora.

También en este frente reina fuerte temporal de lluvias.

Frente de Madrid.—Tiroteos y cañoneos en algunos sectores. En los demás frentes, sin novedad.

EJERCITO DEL SUR.—Algunos tiroteos y fuego de cañón.

Tres aviones enemigos arrojaron ocho bombas sobre el Cortijo Alcalde, partido de Casabermeja, (Málaga), siendo la única víctima un niño de ocho años, que ha resultado muerto.

Señalamos, 3 de octubre de 1937.—Segundo Año Triunfal.—De orden de S. E. el Generalísimo, el general jefe de Estado Mayor, Francisco Marín Moreno.

En el frente aragonés siguen los fracasos de los rojos

El fuerte temporal de lluvias estorba las operaciones en los demás frentes

Tras de la tempestad, vendrá la calma

León, 3. (Crónica del Tebib Arrumi). — Continuamos sufriendo las consecuencias del fortísimo temporal de aguas y vientos en todo el frente asturiano. Si no fuera por la natural impaciencia que todos sentimos, y más que todos, los soldados de este frente, sería cosa de alegrarse de esta interrupción forzosa de las operaciones, porque bien ganado tienen un descanso estas columnas, que llevaban 12 días de avance sin un solo día de reposo. Conocido el temperamento de nuestros soldados, que compagina mal con estas treguas forzosas, en los campamentos y

posiciones crece el malhumor cada vez que se mira hacia arriba y se comprueba que siguen las nubes ocupando todo el firmamento.

A pesar de los fuertes aguaceros y del estado fatal del terreno, hemos conseguido, en un empuje, enlazar la columna que opera por el frente derecho, estableciendo el contacto por delante de Cofiñal, después de haberse vencido en breve y afinado combate, con la columna de la izquierda del puerto de Bejerada, que ocupó el vértice Mullerina, y la de la derecha, las posiciones enemigas de Granda y Sierra Rumpión. Siguen pasándose los rojos por todos los sectores. Por cierto que unánimemente cuentan que el desaliento cunde en el ejército minero, y a pesar de tanto como pregonan que defenderán Asturias palmo a pal-

mo y hasta morir, todos de continuo salen de la zona roja, aprovechando las rías en el Cantábrico y los puertos de Gijón y Avilés, para, en los barcos pesqueros, hacerse a la mar y ganar algún puerto francés.

Nos notifican también los milicianos pasados que se hizo a la mar hace dos meses un buque que llevaba a bordo 4 000 fugitivos, y que más de 3 000 eran hombres de edad comprendida en los reemplazos llamados. Nuestros soldados están dispuestos a seguir el avance, en cuanto se inicie la más leve indicación del Alto Mando. Un poco de paciencia, que tras la tempestad viene la calma.

Así es como nos están dejando expedito el camino de Asturias los mineros y gudaris, que no tardarán mucho tiempo en caer todos en nuestro poder.

La semana en el frente

El máximo interés bélico de la semana continuó situado en los frentes de Asturias. Y allí ha sido, en efecto, donde la acción guerrera tuvo en estos días signos de movilidad y de ímpetu, que caracterizan la certera realización táctica de los planes de nuestro Mando.

Por el lado de León—espesa red de montañas inaccesibles—ha tenido la lucha dos modalidades bien diferentes. En el sector de Pajares, relativa quietud. Por el contrario, en los sectores más a la derecha, sirviendo de base y arranque las regiones de Cármenes y La Vecilla, fuerte actividad, lucha impetuosa, y, en resultado, avances y éxitos de las fuerzas que conduce el heroico y laureado general Aranda.

Tiene esto, a nuestro juicio, una explicación bien primaria. Pajares es ya nuestro. Pajares es llave y vestíbulo de una gran extensión asturiana; es, a la vez, barrera y sostén de posibles, aunque descartadas e increíbles, reacciones de los rojos. En fin, con la conquista de Pajares, puerto y poblado, se ha conseguido llevar la guerra a tierras asturianas, liberando así, por ese lado, a la provincia de León de la planta y el yugo horrible y asfixiante de las bandas marxistas. ¿No cabe, por tanto, la espera de unas horas o de unos días?

En cambio por esos sectores de la derecha, que antes decíamos, y sobre todo más el Este, sirviendo de sólido nudo de arranque las regiones de Vegamián y Lillo—pueblos leoneses todavía—, en cambio ahí la actividad de la semana ha sido densa, heroica y productiva. El mismo lunes, según el parte oficial, quedó roto el frente enemigo en el sector de Lillo, avanzando los nuestros nada menos que ocho kilómetros. El miércoles, ya en la raya asturiana, se tomó el Pinar de Lillo; el jueves, Cofiñal; el viernes, Tolibia. En la semana, además, se conquista-

ron diversas posiciones y alturas—el pico gigante y formidable de Mampodre—y pasaron a la España nacional numerosos pueblos de aquel sector. Gran semana, que honra a todos: a los que planean, los que conducen y los que realizan. A nosotros nos llena de gozo y con gozo escribimos este glosa.

Por el Norte de Asturias, lado Oriental, ha sido fecunda la semana. Comenzó con la toma de Ribadesella, puerto magnífico del Cantábrico, en ruta costera y última hacia la gran victoria final. Por los valles del Sella se consiguió también, en estos días, la ocupación de numerosos pueblos y alturas. Hasta que el viernes—día inolvidable—el arrojo y la técnica de nuestros hombres ganaron para la España gloriosa de Franco que, con sus Ejércitos, levanta y empuja; ganaron para España las alturas, la Basílica y el pueblo de Covadonga. Covadonga, cima de Historia y de Fe, es de la España Nacional. Loda sea la brava mocedad que supo conquistarla y de todos vaya la flecha de gratitud para el alto Mando que tejió y dirigió la operación. Covadonga, dos veces sagrada, despierta y evoca en el alma nacional todo lo que España fué en los supremos caminos de la Historia.

En los frentes de Aragón hubo algunos ataques enemigos, sin que la terquedad marxista haya logrado ninguna ventaja. Nosotros, en cambio, seguimos los avances, adquiriendo posiciones y ventajas de importancia indudable. Los Ejércitos del Sur permanecieron quietos.

Lo único que nos entristece, al acabar la semana, es que el tiempo en Asturias ha empeorado terriblemente. Pidamos a Dios que eso mejore. Que como así suceda, pronto llegaremos al triunfo último. El Generalísimo, cabeza y corazón de la Cruzada, nos reserva cada día una esperanza y un triunfo.

El éxodo de los rojos en Asturias

Los dirigentes asturianos huyen en motoras militares del Ejército rojo

Oviedo, 3.—De cómo se efectúa el éxodo asturiano, da idea el hecho siguiente: De Lastres han huído en tres motoras, entre otras personas, los jefes de Seguridad, Colunga y Anastasio León, y los agentes Marcial Norrientes, Hermilio Campa, José Antonio Fernández, Manuel Díez, Manuel García y Andrés Zorrilla. Llevándose, como es natural, fondos del llamado Gobierno de Asturias. Así como los alcaldes de Lastre y de Luci, que han hecho lo propio con los fondos municipales. También se fugaron en esas motoras militares con dinero del Ejército.

No hay que decir que el delegado del Gobierno en Asturias, al enterarse de los detalles de esa fuga, ha puesto el grito en el cielo, y se ha dirigido al consul de España en Bayona encareciéndole gestione la detención de los fugitivos, para ponerlos a disposición de las autoridades legítimas de España.

Entre los refugiados en Bayona se producen colisiones porque muchos quieren entrar en la España Nacional

San Sebastián.—Hay en Bayona más de cincuenta embarcaciones de huídos de Santander y Asturias. Entre sus tripulaciones reina gran excitación y malestar a consecuencia de la falta de ayuda económica por parte de las autoridades rojas. Ya han ocurrido entre ellas varias colisiones por querer algunos de los refugiados entrar en la España Nacional, a lo que se oponen lo que, por haber cometido delitos, no tienen la conciencia tranquila.

La Policía ha tenido incluso que intervenir en algunas ocasiones. Una motora que se hallaba dispuesta a regresar, ha sido varada en seco para impedir su huída.

La indignación entre los rojos ha aumentado al enterarse de que los alcaldes de Bilbao y Guernica están instalados con sus familiares en dos chalets, subvencionando sus gastos el Ayuntamiento de Bayona.

Como ya es sabido los contribuyentes de Bayona han elevado una protesta al Gobierno contra estas subvenciones que excede de los diez mil francos.

Se organizan manifestaciones en Barcelona al grito de "¡Que venga Franco!"

San Sebastián, 3.—Una persona de toda solvencia llegada a esta ciudad, y que se ha presentado en la Subsección de Prensa y Propaganda, afirma haber visto con sus propios ojos manifestaciones en Barcelona, gritando: «¡Que venga Franco! ¡Queremos el fascio, mejor que la destrucción!»

Llegan a Francia refugiados de Santander y de Asturias

Salamanca, 3.—Por la Tour de Carce han pasado los siguientes trenes con refugiados procedentes de Santander y Asturias:

Día 11 de septiembre, dos trenes con 1.600 mujeres, ancianos y niños, más 200 hombres de 20 y 30 años.

Día 13 de Septiembre, un tren con 700 refugiados, todas mujeres, ancianos y niños.

Día 14 de septiembre cuatro trenes, con un total de 4.000 personas, ancianos mujeres, niños, hombres útiles y heridos.

Día 15 de septiembre, dos trenes, con un total de 1.200.

Día 16 de septiembre, tres trenes, con un total de 2.000 personas, incluidos 200 milicianos.

Las autoridades francesas prohibieron aproximarse a la estación durante el estacionamiento de los trenes.

No se relige a Largo Caballero para la presidencia de la UGT

Vaencia, 3.—Largo Caballero no ha sido reelegido para la presidencia de la U. G. T., siendo en cambio Ramón Gozález Peña.

Hallazgo de bombas y dinero

Barcelona, 3.—La policía ha encontrado en la avenida de Durruti un paquete que contenía bombas de mano. En un registro practicado en la Barceloneta se han encontrado joyas y dinero por valor de 120.000 pesetas de lo que se han incautado poniéndolo a disposición de la Dirección General de Orden Público.

En Barcelona se grita ¡Vivan las tribus y muera Camorera!

París, 3.—Persona recién llegada Barcelona nos dice que con motivo de la manifestación del 11 de septiembre en aquella ciudad, los de la Fal con el puño en alto, gritaban repetidamente a coro ¡vivan las tribus y muera Camorera. Era esos gritos respuesta a un discurso de Camorera en Valencia calificando de tribus salvajes a los anarquistas. Camorera aguantó impasible el desfile desde la tribuna de las autoridades.

En cambio se notaba el nerviosismo de Companys que abandonó dicho lugar antes de terminar la manifestación.

La «Pasionaria» se pasea por las calles de París

París, 3.—Ha estado en París la «Pasionaria», quien durante su permanencia en la capital de Francia, ha estado en comunicación constante con los comunistas.

El viaje de la «Pasionaria» no parece presagiar la unión sagrada roja ni mucho menos, porque según parece están en Francia en disconformidad con todas las directrices políticas del Gobierno de Valencia.

Agradable visita del jefe de la Brigada Negra de Holanda

San Sebastián, 3.—Llegó a esta ciudad el señor Arnold Meyer, jefe de la Brigada Negra de Holanda y jefe también de uno de los partidos fascistas de aquel país. El señor Meyer, desde su periódico «Zwart Front» ha realizado una gran campaña a favor de nuestro Movimiento. Después de haber visitado San Sebastián siguió su viaje a Salamanca.

Las eternas mentiras de la prensa roja

París, 3.—El «Diluvio», de Barcelona, del día 30 del pasado mes de septiembre, publica un suelto diciendo que han pasado por Barcelona, procedentes de Francia, con dirección a la capital levantina, diputados de distintas tendencias políticas, entre los cuales figura el ex ministro jefe de la Lliga catalana, señor Rahola; el ex diputado de la Veu Catalunya, señor Pelliscena; el señor Estelrich y el señor Badía. Esta noticia es absolutamente falsa. En cuanto a los señores Rahola, Pelliscena y Estelrich, porque se encuentran en el extranjero sin el propósito de asistir a la farsa que representa la reunión de Cortes en Valencia y en cuanto al malogrado señor Carlos Badía y Lagrida, diputado de la minoría regionalista, por haber éste fallecido repentinamente de un ataque de angina de pecho cuando estaba refugiado en la embajada de Méjico en Madrid. Esta noticia demuestra la sinceridad y exactitud de las informaciones enviadas al extranjero sobre la transcendencia política de la reunión de las Cortes en Valencia.

Llega a Zaragoza, procedente de Madrid, el rector de la Universidad

Zaragoza, 3.—Hoy ha llegado, procedente de Madrid, el vicerrector de esta Universidad, don Pascual Gavito, hombre de letras, conocidísimo, y cuya llegada a esta ciudad ha producido gratísima impresión, especialmente entre los intelectuales. (Faro).

El Duce sale de Roma en avión

Roma, 3.—El Duce, acompañado de su secretario de la Aeronáutica, general Valle, salió del aeropuerto Littorio tripulando un trimotor de bombardeo, aferrizando en Forlì. Se dirigió en seguida hacia Rocca della Caminai. (Faro).

El gobierno francés comienza a inquietarse

París, 3.—En los centros diplomáticos se afirma que en el Consejo de ministros celebrado esta mañana en el Castillo de Rambouillet, bajo la presidencia de M. Lebrun, se ha redactado un comunicado en el cual se afirma que el gobierno está dispuesto a poner fin a la situación financiera y social. Respecto a esto se cree que el gobierno no adoptará medios contra los extranjeros indeseables. (Faro).

RODRIGUEZ
Fotografía artística
CALLE DEL COMERCIO

BIBLIOGRAFIA

«El asedio del Alcázar de Toledo. Memorias de un testigo», por el Comandante Martínez Leal.—247 páginas índices. Numerosos grabados. Colección de plenos. Toledo, 1938 Ocho pesetas.

Estamos en presencia de un notable libro, de interés múltiple. Antes que él vieron la luz otras publicaciones—algunas también de mérito indiscutible: así la del Padre Risco y así la de dos cultos y brillantes periodistas, Arrarás y Jordana—; antes que este libro de ahora habíamos conocido folletos y publicaciones donde se narran y exaltan los nobles y altos episodios de la gesta histórica del Alcázar.

Pero los otros libros, con ser también aportaciones magníficas, singularmente los dos que antes decíamos, están contruados desde fuera; son exaltaciones y palabras de una realidad vista desde el exterior. El libro del Comandante Martínez Leal, que leemos y releemos en estos días, es la página caliente, el tono directo, el relato sentido del escritor que ha vivido el hecho histórico que refiere y en él ha participado y colaborado con cálida emoción.

El Comandante Martínez Leal, día a día, vivió, sufrió, meditó en ire aquellos muros, mordidos y rotos hora a hora, por la metralla enemiga. Estas páginas que escribo no son sino el producto de

aquel dolor, de aquel largo callar y sufrir y esperar con esperanza. El escritor, el militar, hasta el poeta, se han unido para tejer un libro vivo primero para escribirse después.

He ahí la nota esencial y distintiva de la última obra del Comandante Martínez Leal. Todo lo otro que en ella se encierra—no vamos aquí a enumerarlo—es consecuencia de esa cualidad inicial que dejamos sentada.

El libro, en su arquitectura total, forma un recio sistema. En el orden histórico y doctrinal recorre el autor la órbita toda: desde las causas próximas y remotas del Alzamiento glorioso, hasta la heroica liberación del Alcázar y de la ciudad. En el orden informativo hay copiosísimos datos, cifras, re-

Somos una UNIDAD de destino en lo universal.
Todos los españoles, acudidos por FRANCO, unidos por la FE en la PATRIA, hemos de alcanzar—por voluntad y por sacrificio—LA PLENITUD HISTORICA Y ESPIRITUAL DE ESPAÑA.

laciones sistematizadas de la vida entera en el Alcázar, así de cosas fundamentales y profundas como de detalles cotidianos, de peripecia y anécdota. Por ello es, en realidad, un libro de consulta, macizo, denso, cargado de referencias útiles y necesarias; libro de estante, de biblioteca y archivo.

Pero a la vez —tal es el tono emocionado con que va escrito; tal es la pasión, el fervor patriótico, el espíritu creyente y católico que tiembla en sus páginas todas—; pero a la vez es libro divulgador, sembrador, impetuoso, que en esta hora exaltada debe ir a la mano y al corazón de las muchedumbres, igual en la trinchera que en la retaguardia, igual entre nacionales que entre extranjeros.

Desde estas columnas de la HOJA OFICIAL enviamos al muy culto, caballeroso académico de Bellas Artes y Ciencias Históricas, comandante Martínez Leal —figura saliente entre la gran pléyade de militares escritores— nuestro sincero y mejor aplauso. Enviamos también enhorabuena a los héroes del Alcázar, los que defendieron y los que liberaron —triángulo magnífico: Moscardó, Varela y, en la cima, el águila sutil y primera del Generalísimo—, ya que este libro es canto magnífico a su gesta gloriosa, honor de España, y de la Historia.

JUAN DE TOLEDO

Antonio Lillo Macías
Representante de Ayuntamientos, Habilitado de clases activas y pasivas
Plaza de San Ginés, 1
TOLEDO

La semana en la capital

Los actos conmemorativos de la liberación de Toledo presentaron a la ciudad grandísima animación. Colgaduras, iluminaciones, conciertos, solemnidades religiosas, militares y artísticas; un gran gentío en las calles, y multitud de legionarios y regulares por todas partes.

Los generales Yagüe y Asensio realizaron con su asistencia lo más brillante del programa: la misa de campaña ante la Virgen del Alcázar en el patio de la invicta fortaleza; la formación militar en la plaza del Ayuntamiento para la entrega de los diplomas de la Medalla de la Ciudad al primer tabor de Regulares de Tetuán y a la quinta bandera de la Legión; el desfile marcialísimo por Zocodover de estas fuerzas. Tales actos, así como la procesión solemnísimas con la Virgen del Alcázar, dieron motivo a entusiásticas manifestaciones de amor a la Patria y al Ejército por parte del pueblo toledano. El general Yagüe pronunció tres vibrantes y sustanciosos discursos al terminar la misa de campaña, en la fiesta militar del Ayuntamiento y en el banquete con que fué obsequiada la oficialidad de Regulares y de la Legión. En el «lunch» del Palacio municipal, el gobernador civil y el alcalde brindaron por los primeros oficiales que entraron en el Alcázar y por los jefes de las baterías que intervinieron en la acción, y a las cuales será también concedida la Medalla Militar.

En Rojas se hizo una espléndida representación del primer espectáculo del Teatro de la Falange, y además hubo otra función organizada por elementos de la antigua Sociedad Arte; ambas en obsequio de las fuerzas liberadoras de Toledo. Y en Zocodover la magnífica banda de la Legión y la pintoresca y brillante nuba de Regulares, que fué una de las notas más atractivas de las fiestas, dieron sendos conciertos, siendo aplaudidísimos. Los soberbios extraordinarios de *El Alcázar e Imperio* y el más modesto de la «HOJA OFICIAL DEL LUNES», todos los cuales fueron excelentemente acogidos

por el público, que agotó por completo las ediciones, contribuyeron también a solemnizar el aniversario de la conquista de Toledo.

Apenas terminados estos actos, se celebró la Fiesta Nacional del Caudillo con dianas por las bandas de la Academia y de Falange; «Tedeum» en la catedral, con asistencia de las autoridades; desfile de la quinta bandera de la Legión y de las organizaciones de Falange; colecta patriótica, realizada por grupos de la sección femenina de F. E. T.; audición especial de «radio», e iluminaciones. El concierto musical en Zocodover tuvo que ser suspendido a causa de la lluvia. Una vez más Toledo, con ocasión de la Fiesta del Caudillo, mostró su adhesión fervorosa al Generalísimo Franco, concurriendo en masa a los actos celebrados en su homenaje y aclamándole con el mayor entusiasmo.

Ese mismo día, cerca de las diez de la noche, los rojos del frente de Toledo, despatchados por nuestra victoria del domingo anterior, y quizás también con intención de perturbar la alegría del Día del Caudillo, hostilizaron con refuerzos las nuevas posiciones que les conquistamos; pero la acción enérgica de la artillería e infantería nacionales, que les hicieron un fuego violentísimo, castigó duramente su osadía, causándoles muchas bajas.

Cerró la semana, bien movida, la apertura del curso académico en el Instituto, verificada con toda solemnidad. Por la mañana hubo una misa en el parranito, después de la cual pronunciaron discursos el director del Instituto, Sr. Jullá, y el gobernador civil, Sr. Cirujano. Asistieron las autoridades, las bandas de música de la Academia y de Falange, y una compañía de la organización juvenil de la misma, así como numerosísimo público. Por la tarde se celebró en el Instituto un acto de homenaje a la memoria de los profesores y alumnos caídos en el Movimiento nacional, y más tarde, la bendición de los locales del S. E. U., con asistencia de las autoridades.

Continúa pasando por Francia material y voluntarios para el Ejército rojo

La batalla del trigo

Más causas del envilecimiento de los precios.—Los artículos 5.º y 6.º del Decreto.—Soluciones y ventajas para los agricultores modestos

Otra de las causas que contribuyeron al envilecimiento del precio del trigo—según venimos estudiando en la HOJA OFICIAL DEL LUNES—es «la máxima necesidad de la explotación en el momento de la recogida de cosechas y en tiempo inmediatamente posterior».

En efecto, los gastos máximos del cultivo cerealista están representados por los de recolección; y por otra parte, el agricultor fija para época inmediata posterior las fechas de cuantos pagos ha de efectuar como consecuencia de los créditos o anticipos recibidos durante todo el año o ciclo de cultivo del trigo, lo que le obliga a vender sus productos inmediatamente después de recogidos, saturando el mercado por exceso de oferta que produce el efecto lógico de la depreciación.

Es este un hecho en el comercio del trigo que el agricultor no puede evitar, y por ello precisa, para que no se produzca con sus consecuencias funestas, la ayuda estatal, mediante créditos, o, mejor aún, adquiriendo el Estado el trigo ofrecido por el productor en referida época, de julio a septiembre; y en efecto, el Decreto de ordenación triguera, en el párrafo tercero del artículo 5.º, señala como fecha para iniciar las compras por las jefaturas comarcales, el primero de julio de cada año.

Pero hay algo más; esa difícil situación económica por la que pasa el agricultor en la época de recolección, es mucho más fuerte e intensa en el modesto labrador, en términos generales; pues bien, no tengas ya cuidado; tu trabajo, transformado en trigo, tendrá preferencia de adquisición. Así lo dispone el artículo 6.º del Decreto número 341, cuando dice: «Para la compra del trigo por el Servicio Nacional se guardará un turno de preferencia, adquiriendo el trigo en primer término y simultáneamente los trigos viejos y los de los pequeños productores cosechados en el año.»

Así cumple el Generalísimo la promesa de que el nuevo Estado ayudará a todos los agricultores y con preferencia al más necesitado, entendiendo por tal al pequeño propietario y arrendatario que con su esfuerzo personal y el de su familia cultivan directamente.

Tu productor directo del trigo, que aun conduciéndote con aquella ecuanimidad de orden económico que exige la agricultura en todo momento, a cualquier contratiempo sufrido en la explotación por inesperado e inevitable, has caído siempre en las garras de la usura, ya que las puertas del crédito personal, aún con la garantía de tus cosechas, se cerraban siempre a tu llamada, piensa en que aquello pasó y la nueva España acaudillada por el Generalísimo te ha de comprar el trigo con preferencia a otros menos necesitados, evitando pases ni un momento de apuro, por falta de numerario, disponiendo de cosecha almacenada.

Contra ti, productor directo del trigo, actuó la especulación con más intensidad, ya que, aprovechándose de tu situación de inferioridad por falta de aquellas facultades y medios naturales de defensa en muchos casos no hubo para ti variedades de trigo o tipos comerciales por sus condiciones harineras, tu trigo era de una sola clase, la de inferior precio, pues también este hecho no se repetirá; el artículo 11 del Decreto de ordenación triguera dispone que todos los años por el Servicio Nacional se fijarán los precios base del trigo y el artículo 4.º del Decreto número 341 señala los precios fijos iniciales para este año agrícola.

Y aún hay más; los Decretos sobre trigos penetran y llegan con su terapéutica a contrarrestar los más insignificantes hechos de dolencia que pudieran molestar al agricultor en su economía, le ponen en aviso de que sólo venda lo preciso en la época en que tenga necesidad de hacerlo, debiendo conservar el resto para enagenarlo posteriormente, a sabiendas y con absoluta seguridad de que el trigo almacenado es dinero siempre y colocado a un elevado interés, ya que cada mes que pase, los cien kilos de trigo valdrán sesenta centimos más, o sea un real aproximadamente por fanega. Así lo dispone el párrafo tercero, artículo cuarto, del Decreto número 341.

¡Agricultores cerealistas! Si me seguís en esta mi pesada por monótona prosa, con la que pretendo aclarar y comentar los Decretos sobre trigos, no dudo estaréis plenamente convencidos de que con ellos quedará resuelto el problema. Ha bastado para ello que la nueva España y su Caudillo el Generalísimo Franco se lo propongan, por lo que con todo entusiasmo debemos gritar:

¡Viva Franco! ¡Arriba el campo! ¡Arriba España!

ANGEL LOPEZ GARCIA DE MARINA
Ingeniero jefe de la Sección Agronómica

Mediante una disciplina rigurosa de la educación, Franco, el Caudillo, conseguirá el espíritu nacional fuerte y unido, instalará en el alma de nuestro hijos la alegría el orgullo de la patria que él salva para nosotros.

Salamanca, 3.—Francia, o mejor decir, sus gobernantes del Frente Popular, niega lo que está a la vista de todos: la circulación por las vías férreas y carreteras fronterizas con Cataluña de toda clase de material y voluntarios para los rojos desde sus puertos, y muy especialmente el de Marsella, que son bases de abastecimiento del Gobierno de Valencia.

Más de 80 aviadore franceses prestan servicio en la aviación roja, y en cuanto a la masa de material, se lo reparten por mitad los tipos rusos y franceses.

De todo ello se tienen datos absolutamente fidedignos.

Por cierto que, según nuestras noticias, existe en la aviación militar francesa gran disgusto con su ministro Pierre Cot, porque mientras dedica todas sus actividades y energías a servir de abastecedor a los marxistas que han hincado su pezuña en territorio español, abandona los sagrados intereses patrios que tiene encomendados, según se ha puesto de manifiesto en el fracaso sufrido con motivo de la carrera aérea Istres-Damasco-París.

Una gran corrida en Talavera para el día 12

Márquez, La Serna y Palomino, que tomará la alternativa

En otro lugar damos cuenta de la corrida que se proyecta para el día 12, Fiesta de la Raza, en Talavera de la Reina. Sus ingresos se destinarán a los combatientes, por lo que—aparte del cartel, que es magnífico—ha despertado a todos un deseo de asistir y de ayudar a tan noble propósito.

Felicitemos a los organizadores y les damos noticia de que existe verdadera expectación por fiesta tan prometidora, donde han de lidiarse toros de Urcola y donde han de actuar Antonio Márquez, Victoriano de la Serna y Cayetano Palomino, que tomará la alternativa.

La función de anoche en Rojas

El magnífico grupo de aficionados dirigidos por el señor Llorente logró anoche en Rojas un franco y brillante éxito con la segunda representación del juguete cómico de Muñoz Saca, «Anacleto se divorcia». Un público muy selecto llenaba el coliseo.

Felipe Hernández, el protagonista de la obra, mantuvo durante los tres actos la hilaridad del público mediante una labor admirable de auténtico actor cómico. Con él compartieron los aplausos, incesantes y calurosos, Julián García Carrillo, otro actor cómico de muchos méritos; Samuel Muñoz, gran actor de carácter; Miner Otamendi, un galán joven discretísimo, y Ruperto Arce, muy acertado en sus dos papeles.

La señora Carrillo, veterana aficionada de extraordinaria aptitud artística, estuvo a la altura de su prestigio. Emilina Martín Gago, encantadora muchacha, se reveló como una deliciosa damita joven, toda elegancia y simpatía, cautivando el interés del auditorio, y Carmen López Peña e Isabelita Llorente brillaron también por su belleza y donaire.

En un entreacto, la famosa niña Josefa Clara Carmena, que es una prodigiosa «Shirley Temple» española, fué ovacionadísima al recitar maravillosamente unas poesías y bailar con fina gracia unos números andaluces.

En fin: un gran éxito, por el cual el señor Llorente y su cuadro artístico merecen efusivas felicitaciones.

La revolución nacional que encarna el Caudillo, hará fecunda la sangre que dá generosa la juventud en las trincheras, implantando en España la justicia social, que fué incapaz de realizar el marxismo; vendido a la plutocracia capitalista y furor soviético.

Gratitud

La aparición de un extraordinario, sea siquiera dentro de los modestísimos límites con que habla de salir el nuestro, de la última HOJA OFICIAL DEL LUNES, exige el apoyo y la colaboración de muchas gentes, sin los cuales nada hubiésemos podido hacer. Nosotros—justicia y gratitud nos obligan a proclamarlo—hemos tenido cuantas asistencias hubimos de solicitar. Por ello significamos desde aquí nuestra gratitud a las autoridades, personalidades y amigos que nos han ayudado. Gratitud que comienza por dirigirse a tantas relevantes figuras de la hora actual que nos enviaron sus trabajos en exaltación de los héroes del Alcázar, así de sus defensores como de sus liberadores.

Después nos es grato consignar gratitud para el fino artista, de selecto gusto, señor Pérez Cobos, a quien debemos los dibujos y clichés que ilustraron elegantemente el extraordinario; excepto dos, que rápidamente, a última hora, tuvimos que solicitar de otro artista meritosísimo, el señor Arellano, capitán de la Guardia civil. Para los dos autores nuestro agradecimiento y nuestra felicitación.

Parroquia de San Justo y Pastor Novena a Nuestra Señora del Pilar

Con objeto de impetrar del cielo a pronta paz de nuestra Patria, y el triunfo total del glorioso Ejército salvador, dará principio en la Iglesia de San Justo, hoy lunes, día 4 de octubre, una novena a la Virgen del Pilar.

Los cultos, que darán principio a las cinco y media de la tarde consistirán en el rezo del santo Rosario, lectura de la novena, exposición, reserva y salve popular.

La semana en la provincia

De toda la provincia liberada el gobernador civil, señor Cirujano, ha recibido muchas cariñosas felicitaciones con motivo de la llegada a Toledo de su distinguida familia, evacuada felizmente del territorio rojo, donde la sorprendió la declaración del Movimiento nacional. Por cierto que el señor Cirujano recibió la noticia de la llegada de su familia a territorio liberado cuando se ocupaba con otras personalidades en adornar la Virgen del Alcázar para los actos religiosos conmemorativos del aniversario de la liberación de Toledo, coincidencia que ha sido muy comentada, y en la cual el gobernador civil, defensor del Alcázar, ha visto un nuevo y especialísimo favor de la Santísima Virgen, añadido a los muchos que él, como todos los sitiados de aquella fortaleza, recibieron de Nuestra Señora durante el asedio.

En los pueblos toledanos y en los de Madrid se celebró la Fiesta Nacional del Caudillo con gran entusiasmo patriótico. Hubo en todos ellos funciones religiosas, manifestaciones populares y desfiles de fuerzas del Ejército o de las organizaciones de Falange, transmitiéndose efusivos mensajes de

adhesión al Generalísimo. En los centros de Falange y en los casinos se reunieron por la noche infinidad de personas ante los receptores de radio para oír la alocución del Jefe del Estado. En Talavera de la Reina los actos revistieron gran brillantez y las manifestaciones populares tuvieron un encendido tono patriótico.

Los alcaldes de algunos pueblos telegrafiaron a las autoridades de Toledo rogándoles que transmitiesen su felicitación a la capital con motivo del aniversario de su liberación. Asimismo de diversos pueblos llegaron algunas familias para asistir a nuestras fiestas, regresando encantadas de la espléndidez de los actos celebrados y del gran espíritu patriótico demostrado por Toledo con ocasión de ellos.

Para el 12 del corriente, Fiesta de la Raza, se anuncia en Talavera una gran corrida, a beneficio del Ejército y la Falange, con seis toros de Urcola para Antonio Márquez, Victoriano de la Serna y Cayetano Palomino, que tomará la alternativa de manos de Márquez.

La mascarada parlamentaria de Valencia

LA BATALLA DEL CAMPO

II

Disciplina y entusiasmo.—El problema de la siembra.—Ección de simiente.—Aviso a los agricultores.

¡Arriba el campo! ¿Cuántos problemas, cuántas cuestiones se plantean alrededor de este grito? Muchísimos. Decía en mi artículo anterior, en estas mismas columnas de la HOJA, que el Generalísimo daba principio con este grito a lo que yo llamaba «La batalla del campo», en la que obtendrá el éxito, como hasta ahora le ha obtenido en todas las que ha empezado. Pero para ganar una batalla hacen falta dos cosas: primera: un general y un Estado Mayor que estudie la operación, resuelva todos los problemas que con la misma se relacionan, y escoger el momento oportuno para empezarla; segunda: un ejército, disciplinado y entusiasta por la idea y por sus jefes, que cumpla a ojos cerrados las órdenes que se le den. «La batalla del campo» necesita también estos dos elementos; yo solamente me voy a referir al ejército, que en «La batalla del campo» le constituimos los agricultores, que para ganar la victoria es necesario que tengamos las dos cosas, disciplina y entusiasmo por la idea. No basta con frotarse las manos de gusto cuando se oye decir ¡Arriba el campo! y quedarse metido en la concha, esperando a ver qué pasa. No. Hay que gritar ¡Arriba el campo!; pero al mismo tiempo hay que empujar, hay que meter el hombro para que el campo suba. ¿Qué han adelantado los rojillos con tanto gritar ¡Viva Rusia!, y con tanto aplaudir en mítines y manifestaciones, si en cuanto se han enfrentado con una docena de legionarios, o falangistas, o soldados, han huído millares y millares de ellos? No basta con gritar, ni con aplaudir; hace falta la decisión de ganar: el entusiasmo. Y esto es precisamente lo que hay que infundir a los agricultores: entusiasmo y decisión para emprender y ganar «La batalla del campo». Se ha dado el grito, por quien podía darle, de ¡Arriba el campo!. Pues todos los agricultores, puestos en pie y empujando cada uno para que el campo suba, gritad con toda fe y entusiasmo ¡Arriba el campo! para que, subiendo el campo, suba España, que si siempre ha sido digna y merecedora de subir más, nunca como ahora, en que todavía yacen ante nuestros ojos los cuerpos de los que han dado su vida gritando al morir ¡España, grande!

Muchos son los problemas que se nos presentan a los agricultores, al empezar la «batalla del campo», pero hay uno que por su urgencia e importancia me parece oportuno señalar hoy. Es el problema de la siembra.

Tenemos que hacernos los agricultores a la idea de que se ha de terminar lo que antes se llamaba libertad y que en realidad no era más que anarquía. Hoy, hay que caminar dentro de unos límites que se nos señalen y que serán más estrechos, pero más perfectos, el día que se llegue, que quiera Dios que sea pronto, a la implantación del Sindicato.

No cabe duda, después del Decreto de 23 de agosto creando el Servicio Nacional del Trigo, que el agricultor no va a poder vender el trigo más que al organismo o Sindicato que se faculte para ello. Y así como este año, supongo yo, que el Servicio Nacional del Trigo tendrá alguna transigencia para la admisión del grano, porque el agricultor no estaba advertido para ello, es lógico suponer que al año que viene no admitirán en sus graneros o silos aquellas partidas de grano que por su mala calidad o por sus muchas semillas o impurezas van a perjudicar a otras partidas ya almacenadas. Y a ver qué hace el agricultor cuando, con razón para ello, le rechacen su trigo, y sin que haya fabricante ni comisionista que pueda adquirírselo, puesto que esto está terminantemente prohibido. Y entonces vendrán los disgustos, y las preocupaciones, y todo ello sin solución posible. Esta es la razón por la que yo creo que los agricultores es ahora el momento de preocuparse, y antes de sembrar, pensar muy bien en el estado de los barbechos, y sembrar de trigo los que puedan criar buen trigo; y escoger muy bien y seleccionar las simientes, adquiriéndolas buenas, los que no las tengan y prestándoselas a otros o vendiéndoselas los que los tengan y no las necesiten; escogiendo muy bien el trigo o clase de trigo que más acomode y más rinda a las condiciones del clima y cualidades del terreno; acudiendo con sus dudas, el que las tenga, a los técnicos oficiales, que se las resolverán con acierto y agrado; abonando los terrenos que necesiten abonarse; sulfatando los granos, para evitar los perjuicios del tiron, que tantos perjuicios ha hecho este año a muchos agricultores. En fin, haciendo lo que todos los agricultores sabemos, pero que muchas veces, por abandono o desidia, no hacemos, pensando en que todo quedará reducido a venderlo dos o tres céntimos más barato. Pero al año que viene no es que se venda más barato, sino que el trigo malo no se venderá, porque el Servicio Nacional del Trigo no lo comprará.

Agricultor, no olvides que una de las maneras más grandes que tienes de servir al campo y de servir a España es sembrando buenas simientes.

¡Arriba el campo! ¡Arriba España!

M. P. G. R.
Agricultor toledano.

Sevilla (doce noche).— Dicen las radios y prensa marxista—comenzó diciendo anoche en su acostumbrada charla el general Queipo de Llano—que la apertura de las Cortes en Valencia causará un efecto extraordinario en todo el mundo. No sabíamos que el mundo entero estaba pendiente de esta reunión de bandoleros.

Lo que yo creo es que si alguna nación está pendiente de lo que ocurre en la zona roja, es para impedir en su día que los canallas de anarquistas, que, como en España, existen en otras naciones, realicen lo que han llevado a cabo los de España.

Como la autoridad en la zona marxista brilla por su ausencia, han llegado a reunir las Cortes durante dos días, sin otro objeto que dar en el extranjero la sensación de normalidad.

Estos marxistas, como tienen tan mala memoria y son tan idiotas, se creen que estas farsas quedan bien en el mundo. Nadie que tenga sentido común podrá olvidar los actos de salvajismo que han realizado. Y los rojillos ya no se acuerdan de que todo el mundo sabe que la libertad en su campo está cercenada y que fueron asesinadas 500.000 personas, que claman justicia, por el único delito de no pensar de la misma manera que ellos.

Dicen también que los fascistas estaremos asombrados del orden de que se ha visto revestida la apertura de las Cortes.

Nosotros no nos asombramos, porque conocemos los medios que pueden utilizar en caso de que la masa intentara levantar su voz. Y más estando al frente de las milicias el célebre contralista del orden en Bilbao, aquél que engordó su panza con el dinero que sacó a los industriales para que los obreros no se declarasen en huelga.

Según la moral de los marroquíes, el que roba mucho dinero tiene mucho vientre. Indalecio Prieto tiene el vientre muy grande física y moralmente.

Tengo noticias de que José Robles Sánchez, marido de la Pasionaria, que no es tan exaltado como ella, porque el pobrecito es manco, ha desbancado la caja del Socorro Rojo en Tánger, y que ante esto los rojos le someterán a la acción judicial.

Pero, hombre, ¿cómo van a someter la justicia al marido de la «Pasi» por robar, cuando en ellos eso constituye un honor. Y además cómo van a poder con él con las defensas... que tiene?

Ante esta farsa y robos, todas las naciones del mundo se están dando perfecta cuenta de que solo el orden, la autoridad y la tranquilidad existe en la zona que acaudilla el Generalísimo Franco.

Buenas noches.

¡Arriba el campo!

¡Arriba España!

¡Viva el Generalísimo!

RECIBIDO TARDE

Después de salir a la calle el extraordinario último de la HOJA OFICIAL DEL LUNES, llegaron a la Redacción varios originales con destino a dicho número. No queremos privar a nuestros lectores de la lectura de algunos de esos trabajos, por lo que damos hoy dos, interesantísimos.

Uno es del heroico general Moscardó, brazo, espíritu y símbolo de la gesta del Alcázar, a quien tanto admiramos y queremos. El laureado general, aparte de las líneas vibrantes que envió por telégrafo y que aparecieron en el extraordinario, mandó por correo esta cuartilla, que hoy ve la luz.

El otro trabajo es del heroico teniente coronel de Infantería, don Víctor Martínez Simancas, defensor del Alcázar, caballero militar de extraordinarias dotes, cuya inteligencia, cultura y bondad conocemos en Toledo desde muy largo tiempo y en donde tantas y tantas amistades ha dejado.

Mi pensamiento para la Virgen, para los que cayeron y para España

En el primer aniversario de la liberación del Alcázar, al evocar aquella sublime tragedia, fundimos en un solo recuerdo de homenaje la memoria de los que dentro de aquellos muros sucumbieron como héroes y de los que al pie de las murallas de la imperial ciudad fueron inmolados como mártires; todos ellos cayeron, no en sacrificio regateado y taciturno, sino en sacrificio generoso y reflexivo; fueron el «riego de sangre», como dice el cardenal Gomá, que aceleró la descomposición roja, y de la que surgió la liberación de Toledo. Su Alcázar magnífico y suntuoso en lo más alto del peñasco, castillo de romanos, ciudadela de godos y fortaleza musulmana, duerme hoy el sueño de su pasada grandeza, ha muerto bajo el peso de su gloria para que de sus ruinas renazca el sentimiento salvador de España.

Toledo, recuerdo cristalizado de las glorias de España, tiene para mí, además, el recuerdo de una vida familiar, sencilla, modesta, propia del hogar cristiano, truncada para siempre; el recuerdo de amistades íntima, fraternales; sentimientos todos éstos que pierden cuando para expresarlos los sacamos de lo íntimo de la conciencia y del corazón, pero que acrecienta la atracción que ejerce sobre mí.

Ante aquellas ingentes ruinas, en donde parece que repercuten todavía aullidos de tempestad y clamores de apocalipsis, veo la imagen de la Virgen del Alcázar en toda su grandeza y a sus pies aquella destrozada bandera roja y gualda que mantuvimos enhiesta entre los restos del torreón noroeste, y que hoy necesitan ser sostenidos por titanes para no abatirse bajo el peso de tanta gloria; ante ellos, cuadrado, el corazón en los labios y el brazo rumbo al cielo, digo desde el fondo de mi pecho: ¡¡Gracias, Señora!! ¡¡Gloria a los que cayeron!! ¡¡Ayuda a nuestra Patria!! ¡¡Arriba España!!

GENERAL MOSCARDÓ

Soria.

Para la HOJA OFICIAL DEL LUNES

El silencio integral—tan difícil de lograr, de fuera y de dentro, paz en la inteligencia y paz en el corazón—desearía, para enfocar mi espíritu a las honduras del recuerdo de aquellos históricos días; desenroscar de la realidad pretérita tantas enroscaduras como han puesto sobre ella la guerra y la vida desde nuestra salida del Alcázar hasta el momento presente.

Imposible encontrar tal situación.

En medio del ruido, la confusión, el entrecuque de ideas y sentimientos. ¡Alba, Badenas, Serrano, Villaescusa, Irroia, Montenegro, Vela, Rivera...! ¡Muertos gloriosos! en que la muerte no fué una fatalidad ni una incidencia casual, fué el remate de vuestras actividades e iniciativas que constantemente desafiaron el riesgo, y la Providencia, al veros tan maduros para la gloria, os la adjudicó, total e infinita, al precio de vuestras vidas; vuestras almas preclaras fueron arrebatadas por la Dama que presidió nuestras esperanzas, Santa María del Alcázar, y son el tesoro y la prenda, para conseguir del Altísimo, el cumplimiento de los altos designios providenciales de España.

VÍCTOR MARTINEZ SIMANCAS

Teniente Coronel de Infantería.

Burgos 24 septiembre 1937.